
 

Pierre Descours, né en 1904 et mort en 1982, a obtenu le titre de Juste parmi les nations le 15 

octobre 2012. Mr Khan a effectué pendant de longues années des recherches sur mon arrière-grand-

père. L'année dernière, il a réussi à joindre ma grand-mère. A la réception de cette lettre, elle 

découvrit avec une grande émotion et une grande fierté, l'action de son père, qu'elle ignorait. 

Tentant d'échapper aux allemands qui poursuivaient les juifs, après plusieurs étapes difficiles, la 

famille Khan trouva refuge en 1944 à Romans, dans la Drôme. Elle fut logée dans une modeste 

chambre d'hôtel. Mme Khan mère tomba gravement malade. Il fut indispensable de l'opérer très vite. 

Ils se présentèrent aux portes de l’hôpital de Romans, où mon grand-père, Pierre Descours occupait 

alors le poste de directeur. 

Il a admis madame Khan ainsi que son mari et ses deux enfants. Par mesure de sécurité, il prit la 

précaution de ne pas les inscrire sur les registres des entrées et leur donna une chambre proche 

d'une sortie directe vers l’extérieur. 

Mme Khan fut opérée d'un cancer du sein et fut très bien soignée par tout le personnel. Pendant son 

hospitalisation, des policiers s'étaient présentés à leur précédente adresse, suite à la dénonciation de 

la famille Khan. Leur absence à cette adresse les a sauvés. La première libération de Romans survint 

durant cette période. 

Par la suite, la ville fut reprise par les allemands et se trouva sous les bombardements. Personnel et 

malades furent transférés dans les caves de l’hôpital pendant une semaine afin d'être cachés à la 

police; puis la ville de Romans fut à nouveau libérée, définitivement. 

  Je suis très fière de l'action de mon arrière-grand-père qui, en prenant de grands risques, a permis à 

cette famille d'être sauvée, et à Mme Khan d'être parfaitement soignée. Il a reçu pour ses actes, cette 

médaille, et à titre posthume le statut de Juste parmi les Nations, de la part de Yad Vashem et du 

Comité Français." 

Pourquoi vous avez accepté de participer à ce voyage ? 

L'annonce de l'action de mon grand-père par Mr Khan, ainsi que la rencontre avec Mme Khan, a 

bouleversé l'ensemble de ma famille. Cette période de l’histoire a pris pour toute ma famille et moi, 

une réalité très différente et très touchante. L'histoire de la Shoah, qui fait partie intégrante de mon 
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programme cette année, est également un sujet que j'avais librement choisi d'exposer pour mon 

Baccalauréat, porté sur les camps et l'expression artistique que les déportés ont pu y développer pour 

survivre et s'élever au-dessus de l'horreur concentrationnaire. 

 

Je suis extrêmement touchée de pouvoir me rendre à Jérusalem, pôle historique des trois religions 

monothéistes, particulièrement intéressante par cette diversité culturelle et le symbole qu'elle 

représente. Je suis heureuse de recevoir également le témoignage d'autres petits enfants de Justes, 

certainement très touchés, comme moi, par le courage de leurs aïeux dans la période où les juifs ont 

été persécutés. Ce voyage permettra un lien immédiat entre nous. L'évocation des souffrances des 

millions de Juifs qui ont perdu la vie, à cause de l'idéologie nazie, va me faire prendre davantage 

conscience de l'ampleur de ce désastre, et également de l'importance de l'action des justes, qui ont 

sauvés un grand nombre d'entre eux. 

Des hommes et des femmes ont risqué leur vie, sans attendre quelconque récompense. Ils l'ont fait 

anonymement, avec une grande humilité. C'est cette chaîne de petites actions, de mains tendues, de 

solidarité qui ont parfois permis à certains Juifs d'échapper aux horreurs de cette guerre. Ce voyage 

pourra me permettre de découvrir avec émotion d'autres parcours ou chemins de vie et constituera 

sans doute un prolongement entre Mr Khan, sa famille, et la mienne. 

Il s'agit également pour moi d'élargir ma famille avec les petits enfants, ou proches directement 

concernés, partager le souvenir des juifs disparus, et honorer les familles de survivants. La notion de 

transmission de la mémoire de la Shoah me paraît essentielle : Il nous faut maintenant la préserver et 

l'entretenir afin de la transmettre à notre tour. 

Je remercie vivement la Fondation France Israël et Yad Vashem de m'offrir de vivre ces moments 

d'échanges très enrichissants avec le groupe de participants, les habitants, et les lieux de mémoire de 

la ville de Jérusalem. 

 


